

# 光とまらく

舞鶴支援学校通信  
令和6年度第6号  
発行  
令和6年10月1日  
TEL 0773-78-3133



<http://www.kyoto-be.ne.jp/maizuru-s/cms/>

## 小学部の学習の様子

### 小学部 低学年 「遠足に行ってきました！」

小学部低学年は、「同学年の友達と一緒に過ごす経験を積む」や「指導者や友達と一緒に公共施設で過ごす経験を積む」ことをねらいに遠足を実施しました。スクールバスで福井県こども家族館まで行き、公共施設での過ごし方についての約束を確認したり、思い思いに遊んだりしました。楽しみにしていた大きなボールプールや船の大型遊具では、みんなの笑い声や笑顔が広がっていました。狭い洞窟や暗い滑り台、網はしごなどのアスレチックにチャレンジする児童もいました。

順番やルールを守って遊んだり、集団活動の約束を守ったりして過ごす経験を積むことができました。



網はしご



船長室



何を買おうかな？



ボールプール



船を取って！



これはなんだろう？



お弁当おいしいね♪



気持ち良いね！



### 小7組 高野小学校との交流 「舞鶴支援学校を案内しました！」

9月10日(火)に交流及び共同学習で、高野小学校の4年生が来校しました。

初めに自己紹介を行い、支援学校の一日の流れを説明しました。説明後は高野小学校の児童から「休み時間は何をしていますか？」と質問があり、「おにごっこや絵を描いています。」と答えて児童同士で交流を深めました。

学校見学ではグループごとにいろいろな教室を紹介しました。大型トランポリンやボールプール、滑り台など、支援学校の設備に目を輝かせ、一緒に元気いっぱい遊びました。その他にも、7組が好きなババ抜きをして交流は盛り上がりました。

今回の交流は、高野小学校の児童たちが考えた遊びで、支援学校の児童たちと一緒に活動する予定です。



いろいろな遊具があるアセスメントルームを紹介しました！

### 小学部 831(野菜)の日の取組 「野菜マンが登場！」

8月31日は「8(や)3(さ)1(い)」の語呂合わせで「野菜の日」です。今年は土曜日だったため、8月30日(金)に野菜にちなんだ取組を実施しました。

この日の給食のメニューは夏野菜がたっぷり入ったカレーライス、そしてフルーツヨーグルトでした。給食の時には、「野菜マン」が各教室を回り、児童は野菜マンと触れ合ったり一緒に写真を撮ったりしました。また、好き嫌いをなく野菜を食べることや、色々な野菜を食べることの大切さを教わりました。最後には野菜マンと一緒に、「野菜を食べて、元気もりもり〜！」の合言葉で盛り上がり、食への興味関心が高まる機会となりました。

今後も給食や野菜の栽培を通して、野菜や食事の大切さを指導していきます。



「元気もりもり〜！」と一緒にポーズを決めることができました！

## 中学部の学習の様子

### 修学旅行 笑顔いっぱい最高の思い出ができました！

9月18日(水)から20日(金)まで3年生14名で奈良・和歌山・大阪方面へ修学旅行に行きました。

1日目の奈良公園では、鹿せんべいを持って多くの鹿と触れ合い、笑顔や歓声、悲鳴など、ここでしか味わえない体験を満喫することができました。また、世界遺産の東大寺では、世界最大級の木造建築物や想像を絶する大きさの大仏様の迫力をひひひと感じ取りました。そして、大仏様の鼻の穴と同じ大きさで有名な柱くぐりにも果敢に挑戦しました。夜は、初めて友達と一緒に入る大浴場に興奮しました。数種類の湯船や露天風呂、サウナなどを堪能し、温泉を満喫することができました。



想像以上に迫ってくる鹿の勢いに負けずに、鹿と触れ合いました！ 大仏の鼻くぐりにドキドキワクワクしながら挑戦し、成功すると笑顔が弾けました！

2日目は、起床時刻より早く目が覚め、出発を待ちきれない様子でした。この日は和歌山アドベンチャーワールドを1日かけて満喫しました。男女2班に分かれて、相談して決めたルートで各エリアを散策しました。「ケニア号でいろいろな動物が見られて楽しかった。」「イルカショーの大きなジャンプがすごかったね。」「お土産をいっぱい買えたよ。」など、経験できたことをお互いに話し合い、喜びや驚きをみんなです共有しました。夜は、充実感いっぱいの心地良い疲労感とともに、眠りにつきました。



いろいろな種類の動物を間近で観賞し、生命の神秘を感じられる貴重な機会となりました！ 事前に決めていた昼食メニューを仲良く味わいました！

3日目はホテルを後にし、紀州梅干館に行きました。梅干しの製造ラインの見学や梅ジュース作りの体験に、興味津々な様子が見られました。梅干しの試食では「酸っぱいだろうな。」と想像していましたが、その意外な甘さに多くの生徒が舌鼓を打ちました。お昼前に到着した関西国際空港では、展望タワーで飛行機が離陸する様子を眺めながら空弁を食べました。

あっという間の2泊3日でしたが、事前学習を重ねたことで、心身共に準備万端で行くことができました。一人一人にとって、大変貴重な学びの多い最高の修学旅行になりました。



「梅干して不思議な食べ物だな！」という声がたくさん聞こえました！ 飛行機の体験ブースでは、客席に座って搭乗した気分を味わってみました！

### ～開校20周年記念行事に向けて～ 「藍の刈り取り」に挑戦しました！

開校20周年記念事業の取組として、藍染ハンカチ作りを今後実施していきます。そこで、藍染めの液を作るために、中学部の畑で育ててきた藍の2番刈りと乾燥させた藍の葉っぱ取りを行いました。

各学級で作業を分担して、藍を引き抜く作業、根っこを切る作業をしました。藍を引き抜く作業では、根っこがしっかりとしていたので大変な作業でしたが、軍手や足元がどろんこになりながら取り組みました。藍の葉っぱ取りの作業は、乾燥した藍の葉が、藍染の染料として大量に必要となるので、辛抱強く集中してみんなで頑張りました。



初めて体験する活動ばかりでしたが、実態に合わせた作業方法で意欲的に取り組みました。手指に残った感触とともに、充実した時間となりました。

## 高等部の学習の様子

### 西舞鶴高校との交流及び共同学習「認め合い、高め合う学び！」

8月29日(木)・9月5日(木)に西舞鶴高校との交流及び共同学習を行いました。

8月29日(木)の交流では、西舞鶴高校の生徒32名が舞鶴支援学校に来校しました。開会の後、教室やランチルームで昼食を一緒に食べて交流をしました。初めは緊張した面持ちでしたが、出身校や好きなことを話す内に徐々に打ち解けていきました。昼食後は、各グループに分かれて校内探検、シッティングバレー、作業体験、西舞鶴高校書道部と本校太鼓組によるコラボパフォーマンスの練習をしました。作業体験では農園芸、工芸、木工、陶芸の4つの作業種で西舞鶴高校生に体験してもらいました。作業内容の説明も本校生徒自ら行い、手本を見せながら進めることができました。でき上がった作品は、西舞鶴高等学校の文化祭で展示し、多くの方に見ていただきました。

9月5日(木)の交流は、西舞鶴高校の文化祭に参加しました。7～11組による競技用車椅子紹介は、ちょうどパラリンピック開催中ということもあり、たくさんの方が体験に来られ、にぎわいました。

書道部と太鼓組によるコラボパフォーマンスは、迫力ある太鼓と躍動感ある書道が合わさった迫力の発表になり、大きな拍手をいただきました。午後には高等部全員が参加し、西舞鶴高校の生徒による音楽パフォーマンス鑑賞や作品展示鑑賞をして交流をすることができました。



みんなで風船をつなぎます。



指令のとおりハイチーズ！



藍染め体験



競技用車椅子の体験会



猫バスに乗って！

### 3・4・5・6組 作業学習「秋の苗販売会」

9月9日(月)に、3～6組の農園芸チームで小学部の児童を対象とした「秋の苗販売会」を実施しました。今年度二度目の校内苗販売会ということで、「接客の言葉を覚えて言う」ことに加えて、「相手の動きに合わせて接客する」「苗の持ち方や渡し方を分かりやすく伝える」を目標にして練習を重ねました。

販売会当日は、「販売会はこちらです。」と元気よく呼び込んで誘導したり、「ポットの下と苗の横を支えてください。」と丁寧に苗を渡したりすることができました。

販売会後は接客の動画を見て、自分の目標が達成できたか考えました。「緊張したけど、優しく持ち方を教えられた。」「相手の顔を見て渡すことができた。」「どんどんお客さんが来て忙しかったけど、たくさん売れてよかった。」と販売会を振り返ることができました。



お客様の目線に合わせて！



両手で丁寧に接客しています。

### 7・8・9・10・11組「ふれあい・心のステーション」

9月12日(木)に、令和6年度第27回「ふれあい・心のステーション」が京都市の大丸京都店を会場に実施されました。

生徒たちは、販売会当日に向けて、商品陳列のレイアウトを考えたり、製品を大丸に発送するための梱包作業をしたりしました。当日、お客様に喜んでいただくために必要なことを友達と相談するなどし、本番へ向けて準備をしてきました。

当日は、開会式で本校の生徒が司会を行い11時から販売を開始しました。チラシ配りやアンケートのお願いをする生徒、実演スペースでガラス工芸の実演をする生徒、ブース内で接客をする生徒、それぞれの持ち場で練習してきた成果を発揮しました。接客は一人二回接客ができるようにローテーションで行いました。一回目よりも二回目の声が大きくなって、表情もより笑顔が増えていました。海外からのお客様もおられ、少し戸惑いながらも、ジェスチャーで伝えようしたり、英語で「Thank you.」と言ったり、生徒は誠心誠意をもって対応することができました。終了時刻まで、「いらっしやいませ。」と接客の声出しを続けるすばらしい姿も見られました。



たくさん購入していただき、大盛況でした！



八大用語と五大大行動を意識して接客しています。

## 全校での取組の様子など

### 開校 20 周年プロジェクト「藍染めハンカチ作り」への挑戦！

開校 20 周年の取組として、全校児童生徒が「刺しゅう入りオリジナル藍染めハンカチ作り」に取り組んでいます。この取組は、一人一人が自分でハンカチのデザインを考え、ハンカチの藍染めをするというものです。藍染めに使用する染料についても、種を撒き栽培した藍を使用しています。1 学期に小学部から高等部で水やりや草引き等を行い、協力しながら大切に育てたことで藍の苗が大きく育ちました。2 学期に入ってから、刈り取り作業・葉っぱ取り作業を行いました。

今後、藍の葉っぱを発酵させ、藍建て(染料作り)を行い、ハンカチの染色を行っていきます。定期的に情報発信をしていきますので、どんなハンカチができ上がるのか楽しみにしてください。



暑い中、水やり当番や雑草抜きなどをして大切に育てました。



根をハサミで切り落とし、茎から上の部分を乾燥させました。



高等部の生徒に教わりながら、乾燥した藍の茎と葉を分けました。

### 学校祭に向けての取組「校長バンド～学校祭！盛り上げ隊♪～」

今年度も学校祭を盛り上げるために、オープニングに教職員の有志で結成した「校長バンド」が参加します！今年、学校祭を頑張る児童生徒に向けて、高校野球の応援団をイメージした応援ソングをお届けします。そして今回は運動が得意な指導者が舞台上で得意なスポーツを披露します。そちらもお楽しみに！

全校で学校祭の開幕を盛り上げましょう！



今年是一体どんなパフォーマンスが披露されるのでしょうか？お楽しみに！

## 全京都障害者総合スポーツ大会 大会成績

<陸上競技大会の部> 9月8日(日)(中学部・高等部)

女子 ソフトボール投げ 木村さん(2位)

池さん(3位)

男子 野村さん(1位)

男子 50m 競走 灘さん(3位)

男子 100m 競走 新山侑さん(1位)、松岡さん(1位)

男子 200m 競走 新山朋さん(1位)

女子 400m 競走 笹治さん(1位)

男子 400m 競走 榎本菜さん(3位)

女子 800m 競走 和田さん(3位)

男子 800m 競走 緒方さん(3位)

4×100m リレー 舞鶴支援男子A(2位)

松岡さん・野村さん・灘さん・伊崎英さん

舞鶴支援女子(1位)

池さん・和田さん・木村さん・吉川さん

男子 立ち幅跳び 泉さん

<卓球大会の部> 7月21日(日)(高等部)

男子 野村さん(2位)

<水泳大会の部> 8月18日(日)(中学部)

男子 平泳ぎ 50m 橘さん(3位)

個人メドレー100m 橘さん(2位)

### 10月行事予定

5日(土) 中高スポーツ交流会

9日(水) 高)修学旅行(～11日)

スクールカウンセラー相談日

スクールソーシャルワーカー相談日

11日(金) こころの相談

15日(火) 小)池内小交流、中高)参観日 AM

16日(水) 中高)アスリート派遣事業 AM

19日(土) P T A 環境美化活動(9:00～10:00)

26日(土) 全国障害者スポーツ大会(～28日)

in 佐賀

28日(月) 学校祭振替休業日

※予定は変更する場合があります。

